



A los periódicos que dieron la voz de alerta acerca del poderío de los norteamericanos, se les tachó de vendidos al oro yankee.

Y al presidente del gobierno y á sus demás cómplices con sueldo y cartera, que por sus cargos estaban en la obligación de prever la catástrofe, á estos se les tolera en el poder, como si en España hasta aquellos organismos que siempre se distinguieron por su amor á todo lo justo y lo noble, tuviesen embotadas estas buenas cualidades.

Por esto se ha dado el caso de estar el ejército de Cuba cobrando el mes de Enero en Julio, mientras los ministros responsables (de todo) cobraban al día.

¿Durará mucho en España el imperio del absurdo?

Acabarán el jesuitismo su obra de aniquilamiento patrio para mejor esclavizarnos?

Al pueblo que conteste con buenos hechos estas dos preguntas, le regalamos un porvenir de dicha y prosperidad.

A. GABÍÑAU.

Reus.

## ACTUALIDADES

(De colaboración)



El despertar cotidiano

sualidad, si ya nos hemos regenerado?

FLORIDOR.

## FRAILE MOSTEN....

(De colaboración)

Es doloroso, es injusto, es inconcebible que á pesar del progreso de los tiempos que hemos alcanzado, aún se apliquen en las cárceles militares ó civiles, tormentos inquisitoriales que repugnan á los seres de humanos sentimientos y de que maldice la civilización.

Nos duele muchísimo se ejecuten de quiera que sea procedimientos bárbaros para arrancar por la fuerza y el dolor confesiones que de hacerse, debieran serlo únicamente por la espontaneidad del delincuente. Túmisi no debe mancharse jamás las manos como el verdugo; sus actos deben revestir siempre una pureza tal, que solamente pueda comparársele el ampo de la nieve.

Los suplicios materiales aplicados á los reos, por muy culpables que aparezcan, hacen á éstos dignos de compasión e inspiran lástima por consecuencia.

No hemos podido comprender jamás que existan seres que puedan gozarse con el sufrimiento de las víctimas. Nuestro corazón lo rechaza, nuestra voluntad lo repudia y nuestros ideales lo anatematizan.

Pendientes aún de resolución las informaciones sobre tormentos que se dijo fueron aplicados ayer en el castillo de Montjuich, á los anarquistas allí presos, clama hoy parte de la prensa respecto á si sigue un sistema parecido en Bilbao, con los carlistas detenidos.

No podemos ser sospechosos de sentir simpatía hacia los partidarios del absolutismo; odiamos con toda la vehemencia de que somos capaces al absolutismo franco ó encubierto, lo propio que á sus partidarios políticamente considerados; y dispuestos estamos á oponernos á su triunfo con todas nuestras fuerzas, con toda nuestra vida y con toda nuestra sangre.

A ello nos obligan nuestra cualidad de hombres, y nuestros principios redentores. No hemos de transigir jamás ni con los carlistas ni con sus principios. Pero ellos han de convenir de grado ó por fuerza, que de ser cierto se ejerce el bábaro rigor supuesto por parte de sus órganos en la prensa, se emplea el mismo sistema que ellos emplearían con nosotros, si no empleaban algún otro peor. Abominamos de la inquisición y tengán presente los partidarios del tradicionalismo, que los tormentos que la inquisición aplicaba á los detenidos por ella, se verificaban en nombre de Dios y del Rey. Que los reyes absolutos presenciaban los autos de fe, y que en nombre del Rey y de Dios se martirizaba á cuantos se suponía no eran adictos á su causa.

A nosotros, débese permitirnos protestar de actos de barbarie contrarios á la libertad del pensamiento y á sus manifestaciones, y de todo cuanto se oponga á la dignidad de ser pensante que quiere ser eminentemente libre y autónomo para poder llegar al *summum* de la perfección humana.

Pero los partidarios del absolutismo, los que desean la Inquisición, los que quieren un amo, los que reniegan de las condiciones de libertad que debe poseer la criatura humana, no tienen razón para quejarse si con ellos se emplea el sistema absoluto; si se les aplican tormentos inquisitoriales; si se les trata como esclavos. Nosotros por ser hombres, lo lamentaremos; pero ellos deben sufrirlo con resignación ya que es su sistema, y se les trata igual que quieren; al fin y al cabo alcanzan se les apliquen sus propios principios. ¡Ojalá á nosotros se nos tratará igual anhelamos!....

Estudien prácticamente lo que son sus deseos, y consuélense con el antiguo adagio de, *Fraile Mosten, tú lo quisiste, tú te lo ten.*

EMILIO GARRIGA.

Barcelona.

## Do todo el mundo

UNA GOLFA

(De colaboración)

Todas las noches, cuando después de comer me dirigía á Fornos, donde nos reuníamos unos cuantos amigos para charlar un rato cambiando nuestras impresiones, descendía por la calle de la Montera, tomaba la acera izquierda de la Puerta del Sol y me metía por la calle de Alcalá que es donde el café se halla. No bien entraba en esta calle, cuando una niña de unos dieciséis ó diecisiete años, harapienta, pero muy bella, de ojos azules y grandes, de elevada frente, cabello rubio y fino, y diminuto pie calzado con alpargatas cubiertas, se acercaba á mí y con voz argentina:

—«El Heraldo», caballero —me decía, y me lo alargaba con una mano amarrada por el frío. Aquella era la *golfa* á quien todas las noches compraba yo el periódico.

Un día, al ir á darle la perra importe del diario, me encontré sin suelto en el bolsillo y con solo un billete de veinticinco pesetas del Banco de España, y como la infeliz no hubiera podido darme la vuelta:

—«Hoy no tomo el periódico», le dije.  
—Porque, señorito?

—Porque no tengo sueldo.

—Si no es más que eso, puede el señorito tomarlo y me lo pagará mañana.

Me admiré esta contestación tan poco común en aquella clase de gente, y tomando el periódico la pregunté como se llamaba.

—Victoria, me dijo.

—Muchas gracias, adiós, y me dirigi al café.

Al día siguiente le pagué el periódico y me fijé más en ella, observando que además de ser guapa, vestía sus cuatro trapos con cierta elegancia y coquetería. Las alpargatas no tenían ni un agujero ni una mancha, el pañuelo que llevaba al pecho era también completamente limpia y estaba cruzado con mucha sal y el pañuelo

gris de su cabeza, echado un poco hacia los ojos, hacia resaltar más el perfecto óvalo de su rostro.

II

Más de dos meses habían pasado desde el día en que me ocurrió lo que acabo de referir, y era el mismo precisamente que en el salón que el «Heraldo» tiene en la calle de Sevilla, había expuesto en un transparente y en letras muy grandes un cablegrama anunciando la toma de Cavite por los soldados que mandaba Polavieja; en este mismo día, repito, salía yo de la «última» de Apolo y me dirigía á la Puerta del Sol, cuando reparé que en la acera del magnífico palacio de la Equitativa, estaba mi golfa pelando la pava con un viejo de patillas blancas, cuyo lujo traje daba á entender que era un protegido de la coqueta fortuna. Llamóme tal encuentro la atención, y me detuve haciendo como que encendía el cigarro, cerca de la pareja, para ver si podía pescar algo de la conversación, y tuve tanta suerte, que llegaron hasta mi oido las siguientes palabras:

Elia.—No puede ser.

El.—Repara niña, que te ganas dos duros de una vez y en una sola noche, mientras que vendiendo periódicos has de sufrir mucho frío y no ganas nada.

Elia.—No y yo.

El.—Pero ¿por qué?

Elia.—Porque mi madre no quiere ni yo tampoco. Adiós.... El «Heraldo»... Cómprame Vd. el último que me queda, para poder irme á dormir, que tengo mucho sueño, señorito... el «Heraldo»...

El viejo se quedó plantado y ella se alejó chillando contenta, al parecer, como chico con zapatos nuevos, y al ver el chasco que él se llevó y la hermosa negativa de la golfa, me quedé pensando, que mientras haya mujeres como estas y soldados como aquellos, no hay que desconfiar de la salvación de la patria.

JOSÉ GAYA VALDUVI.

Madrid.

## LA DERRERA FLOR (1)

(De colaboración)

Miréula que groga está!  
Ja tota ne colltorsejial  
sas germanas l' han deixat  
tota sola per mes pena.

S' han esfullat poch apoch  
y llurs fullas van per terra  
que l' vent las fa bellugar  
y ja fan remor de secas.

Desde l' branch hont h' quedat  
la pobreta, las contempla;  
hasta apar qu' abaixi l' cap  
com per demostrar sa pena.

Ja no llança no, l' olor  
y aquell perfum qu' avants feya;  
tota trista sempre está  
anyorant la Primavera.

Pobre flor qu' á la Tardor  
tas germanas sola t' deixan!  
Quina pena que me'n dons  
veihente aixis tan groguenca!

Ay! quand mal que son per tú  
aqueys aires del Novembre!  
No esperis ja de demá  
una aubada somrishenta.

Sols tas fullas rodaran  
molt prompte també per terra,  
y hasta l' vent hi jugará  
que t' farà esclamar grand queixa.

Ay, pobrel Donchs jo no ho vull  
que t' matin d' eixa manera;  
te duré cap á ma llar  
qu' allí lo mal temps no hi regna.

Quand t' en hajas ja marcit  
guardaré tas fullas secas;  
ton recort me portaré  
las grandesas d' un poema.

PLACIT VIDAL.  
Alcover, Novembre 98.

(1) D' un llibre en preparació.

## Crónica

### IMPORTANTÍSIMO

Advertimos á nuestros lectores que por exigencias de la censura hemos de reemplazar con grabados y en su caso con blancos al final del artículo tachado después de la firma ó al final de la columna en que la supresión fiscal se haya efectuado lo que en el texto de nuestros artículos ó suelos nos suprima el señor Fiscal Militar.

\* \* Aclaración.—Debemos hacer constar que del estado de consumos del mes de Noviembre comparado con igual mes del año anterior, se desprende que ha habido una disminución en los gastos y un aumento en los ingresos durante el mes último transcurrido con el que sirvió de término de comparación.

Conste así.

\* \* Accidente.—Ayer mañana mientras las fuerzas de caballería hacían el ejercicio para adiestrarse en el manejo de los cañones, á uno de los soldados se le disparó un tiro yendo la bala á clavarse en la pared de los pabellones.

El cartucho disparado estaba mezclado entre los vacíos que se emplean para hacer la instrucción.

Sería de desear que en evitación de desgracias que con facilidad pudieran ocurrir, se revisase los cartuchos que para la instrucción se emplean.

\* \* La Alianza.—Con este título y bajo la razón social José Olivé y Abraham Salas, Sociedad en Comandita, abrió anoche sus puertas al público un establecimiento de quincallería y juguetes, situado en la plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jesús.

Galantemente invitados por los dueños, tuvimos el gusto de asistir á la apertura ó inauguración y quedamos gratamente impresionados del aspecto del local y de la grandiosa variedad de artículos que los señores Olivé y Salas han colocado en su nuevo establecimiento.

Más que tienda de quincallería es el nuevo almacén una exposición de todo lo que abarca tan extenso ramo y todos sus similares.

Con decir que allí se encuentra desde la pelota de cinco céntimos hasta el juguete de más precio, y desde el más económico mondadienes á los mejores cubiertos de alpaca, está dicho todo.

Nuestros lectores recibirán, con el número de hoy, un prospecto del establecimiento «La Alianza» y por dicho prospecto podrán enterarse de la variedad de géneros que vende y de una cosa mejor, á saber, que las ventas son á precio fijo.

Deseamos á nuestros amigos Olivé y Salas toda suerte de prosperidades en el negocio.

Taberna en Venta. Lo está una situada en punto muy central y con bastante parroquia. Se vende por emprender su dueño otro negocio.

Informarán en esta redacción.

\* \* Madrid Cómico.—Interesante y notable tanto por su texto como por los grabados que lo adornan es el número 826 del popular semanario madrileño que hemos recibido.

\* \* El general Weyler.—Es esperado en Madrid de regreso de su última expedición el 22 ó 23 del actual.

\* \* En el salón de espectáculos de la recreativa sociedad «El Alba» esta noche se pondrá en escena el drama en tres actos y un prólogo titulado «Flor de un día», finalizando la función con el acostumbrado baile reunión.

\* \* Colombófila.—Según leímos en «La Verdad» de Tortosa la suelta de palomas organizada por la sociedad «Correo Alados» se efectuó el miércoles en Gerona á las 9 de la mañana meridiana de Madrid, habiendo llegado la mayor parte de las palomas á Tortosa, ó sea á sus palomares.

las 12'56 del mismo meridiano, habiendo por lo tanto recorrido en dicho tiempo 225 kilómetros en línea recta, suponiendo fuera esa la que tomaron las inteligentes aves.

\*\* *El tiempo.*—Ayer disfrutamos de un día verdaderamente primaveral.

\*\* Ha fallecido el maestro interino de la escuela elemental de niños de Ulldecona, don Antonio Corbella Porta.

## TRASLADO

*Lo ha efectuado al Pasaje de Sardá número 5, el taller de construcción de Nicias y Bombas de todas clases de*

## ANTONIO DOMINGO

que desde muchos años venía instalado en la calle 1.º del Rosario, número 9.

No equivocarse los que necesiten sus servicios y su numerosa clientela en particular.

## 5. PASAJE SARDÁ, 5.—REUS

\* \* \* «*La Opinión Catalana.*»—Hemos recibido el número 76 del apreciable colega de ese nombre.

\* \* \* Ninguno de entre muchos.—Nuestro apreciable colega «*El Clamor*» de Castellón nos favorece reproduciendo el artículo de dicho título de nuestro colaborador F. Ll.

Le damos las gracias.

\* \* \* Repatriados.—Entre los que últimamente han llegado a Tarragona figuran los siguientes naturales de esta provincia:

José Bec, de Tarragona; Francisco Martí de La Palma; Antonio Ribas, de Vendrell; Juan Pons, de Amposta, y Enrique Guinovart y Ramón Gispert, de Tortosa.

\* \* \* Cédulas personales.—Recordamos al público que el 31 del corriente mes expira el plazo para adquirir sin recargo dicho documento.

\* \* \* Periódico carlista.—Según de Tarragona nos dicen próximamente comenzará a publicarse en dicha ciudad un semanario defensor del pretendiente.

\* \* \* De regreso a Madrid.—El 18 han salido de París hacia la Corte los señores Montero Ríos, Garnica y Abarzúa.

\* \* \* Así nos gusta.—Leemos:

«Un conocido industrial de Alcoy ha adquirido la plaza de toros de aquella ciudad, con objeto de convertirla en un gran taller de fundición.»

Ese industrial si que hace algo para regenerarnos.

\* \* \* Ceses de jesuitas.—Dice «*La Revista masónica*»:

«Con todo el cinismo y la hipocresía que caracteriza a los jesuitas, los de Buenos Aires se han congregado en un Congreso, que han tenido la desvergüenza de llamar *obrero*, cuyos propósitos debían ser estudiar la cuestión social en sus diversas frases y determinar la intervención que debe tomar el clero en el mejoramiento de la situación territorial de la clase obrera y en su salvación espiritual para después de la muerte.

Debemos hacer notar que, no obstante haberlo callado la prensa diaria, el Congreso no ha sido «obrero», como se ha pretendido, sino pura y simplemente «católico». En efecto, ni un sólo obrero se ha visto entre los delegados que asistieron a las sesiones, y en cambio eran delegados los más milenarios y fanáticos católicos de esta capital, desde Luis Sáenz Peña, expresidente de la república, hasta los potentados Anchorena, Estrada, Alvear y otros obreros.

El Congreso ha sido exclusivamente un Congreso católico conservador.»

Obreros falsificados no es ya cosa nueva. Los vimos en una peregrinación a Roma.

**OFICIAL BARBERO** Uno, llegado recientemente de Barcelona se ofrece para todo estar o solo para los sábados y domingos.

Dirigirse calle de la Concepción 3, Reus.

\* \* \* Víctimas de la guerra.—Desde Junio a Octubre de 1897 han fallecido en Filipinas los siguientes soldados naturales de esta provincia:

Juan Estrada Granell, Jose Estorial Perpiñá, Enrique Fando Rodríguez, Juan Ferrando Riera, Juan Fornés Fadé, Basilio March Pallarás, Guillermo Milán Castell, José Peña Vallés, Juan Puigdemón Carreras, Salvador Puig Hisig, Modest Sabaté Roger, José Sendra Canals y José Valls Vallomes.

\* \* \* Los carlistas.—Telegrafian desde Roma al «Morning Post», que el Gobierno español ha indicado oficiosamente al de Italia la necesidad de que adopte energicas medidas que impidan el desarrollo de los proyectos de D. Carlos de Borbón, quien, según parece, ha instalado en Venecia un centro de operaciones contra la monarquía española.

Añade el despacho del «Morning Post» que el Gobierno italiano ha indicado el pretendiente que de no modificar su actitud será expulsado de aquel territorio.

\* \* \* No pican.—Dice un telegrama:

«El Correo» trata esta noche de los va-rios elementos que permanecen alejados de la gobernación del Estado.

Hay que reconocer, según el órgano oficial, que el partido republicano comprende a hombres cuya utilidad es manifiesta, de carácter y de moralidad irreprochable, pero que por sus compromisos cerrados se encuentran imposibilitados de servir a la monarquía.

Deplora «El Correo» este alejamiento, y recuerda que no ha persistido en otras naciones como Inglaterra é Italia, donde verdaderos demócratas sirven a la monarquía en beneficio de la nación.

Pues lo que es por ahí no han de cogerlos a los republicanos.

Nuestro plan está trazado ya, y determinada la actitud nuestra por dignidad.

\* \* \* Más de la regeneración.—Tambien la «Agrupación Catalanista del Gremi de Manyans y Mestres Manyans de Barcelona», ha publicado un manifiesto, acerca de la regeneración de España, dirigido «als Me-nestrels de tot Catalunya.»

Lo que es por falta de manojo el asunto no nos quedaremos sin degenerarnos.

\* \* \* La muerte del Papa.—Telegramas de París dicen que ha muerto León XIII.

La noticia necesita confirmación.

\* \* \* El acreditado especialista en partos y enfermedades propias de la mujer don Baldomero Sedó, recibe en consulta de dos a cuatro tarde y de nueve a diez de la noche en su gabinete especial para la curación de las enfermedades de la matriz, Vallroquetas, 2, principal, esquina a la plaza de la harinera.

\* \* \* Lo recaudado ayer por consumos en esta ciudad asciende a 1841'57 pesetas.

## Últimas noticias telegráficas

Madrid, 17.

Parece que el Gobierno piensa suprimir el trámite de la previa censura, que retrasa el trabajo de los periódicos.

«El Imparcial» se extraña de que se conceda la cruz de María Cristina al teniente Montagut por un solo viaje y nadie se haya acordado del señor Cuetos, que llevó varias veces durante el bloqueo, el barco abarrotado de víveres a Cuba.

La prensa se ocupa de un suceso que tiene visos de asesinato. Pero el hecho no está probado. Se encontró el cadáver de una mujer con una herida en la nuca y quemaduras en las piernas. Un hombre que hacía vida común con la víctima dice que ésta debió morir de una caída ó bien dándose un golpe para quitarse la vida, y que dicha mujer tenía el vicio de la borrachera. Una niña de cuatro años, hija de la víctima, que se encontró al lado de ésta, no ha contestado nada á las preguntas que se le han hecho y está como aterrada.

Por noticias que ha recibido la familia del mismo se sabe que está en poder de los tagalos el ex-gobernador de Ilocos, Enrique Polo de Lara.

Dicen de Valencia que Alcira ha sido ocupada militarmente. También se ha concentrado allí mucha guardia civil. La población extraña este aparato de fuerzas. Se cree que obedece al temor de que se alterase el orden público por resistir el vecindario a que se hiciese efectivo el bando del alcalde respecto al impuesto de carros.

Han continuado los rumores que empezaron a circular anoche respecto a ciertas imposiciones de Inglaterra a España. Esto se niega oficialmente. Lo único que se sabe es que hoy se celebrará Consejo, lo cual no se había acordado antes.

El hecho de Washington contra la Embajada de Inglaterra se presenta por las Agencias en forma que no parece que tenga gran importancia. Sin embargo, perso-

nas que tienen motivo para saberlo creen que la tuvo grande. El lenguaje de los periódicos yankees contra Inglaterra por motivo del Canal de Nicaragua excitó los ánimos y se produjo el atropello.

«El Imparcial» dice que la falta de Gobierno esteriliza todo cuanto tenga por objeto el bien público. Es razonable—añade—dirigirse a España porque hay nación, pero es ilusorio dirigirse al Estado porque no hay Gobierno.

El mismo periódico habla de la Exposición de París, diciendo que es necesario demostrar en ella que España vive. No solo se ha de concurrir a ella por los intereses mercantiles y el amor propio, sino por instinto de conservación.

## REGISTRO CIVIL del dia 16 de Diciembre de 1898

### NACIMIENTOS

Ninguno.

### MATRIMONIOS

Ninguna.

### DEFUNCTOS

Rosa Giménez Giménez 35 años, Sardá 36.—Pedro Torrell Prats 3 meses, 2.º del Rosario 10.

## Espectáculos

### TEATRO FORTUNY

COMPANÍA COMICO-DRAMÁTICA  
de D. Wenceslao Bueno

Funciones para hoy.—Tarde a las tres y media. La comedia dramática de costumbres en seis actos y un prólogo «Los pobres de Madrid». En el intermedio del quinto al sexto acto exhibición del «Microphone», finalizando la función con las proyecciones del «Biograph».

Noche.—2.º abono, 10.º de la 2.ª serie.—La comedia en tres actos «Por derecho de conquista». En el intermedio del primero al segundo acto exhibición del «Microphone», finalizando la función con las proyecciones del «Biograph».

Entrada a localidad 3. Rs.—Id. al Paraíso 2. A las 9 menos cuarto.

## LA ELECTRA-REUSENSE

### Sociedad anónima de electricidad

Adelantada ya la instalación de la red para completar el alumbrado por medio de la electricidad, se ha recibido un vasto y riquísimo surtido de lámparas de todas clases, que se colocarán a precios limitadísimos.

En atención a que son muchísimas las personas que han solicitado la instalación del alumbrado eléctrico, y siendo imposible apesar de contarse con numeroso personal, atender de una vez cuantos encargos se confían a *La electrica-reuseNSE*, se ruega al público se tome la molestia de dirigir sus peticiones al domicilio de la sociedad.

### CALLE DE S. CELESTINO NUM 5. (ANTES FÁBRICA DEL SR. SOLE)

La casa ha establecido un turno riguroso para servir sus numerosos encargos.

Horas de despacho: De 9 a 12 mañana y de 3 a 6 tarde.

### «FONDA NACIONAL»—Tarragona

S. Olegario 2.—Esquina a la Rambla de S. Carlos, frente al Gobierno Militar.—Servicio económico y esmeradísimo.

**Vendrell.—Posada de San Antonio.**—Buen servicio y económico.—Cuartos espaciosos y bien amueblados.

## A LOS HERNIADOS (TRENCACTS)

Constituye una gran equivocación la que sufren la mayoría de los herniados (*trencacts*) al creer que cualquier braguero comprado al azar es suficiente para retener y hasta curar las hernias, siendo este error causa de muchas complicaciones.

Por quien corresponda, no debiera permitirse el cinismo de ciertos mercaderes de oficio que, con el mayor descaro, se titulan *ortopedistas* y especialistas en el tratamiento de las hernias, sin título alguno que justifique su competencia, y, no obstante tienen el *descargo* de anunciar en los periódicos la curación radical de dicha enfermedad, cuyo mecanismo desconocen en absoluto.

### A LAS MADRES

Antes de sacrificar á vuestros hijos con vendaje sucio, incómodo y peligroso, consultad con vuestro médico y con seguridad os dirá que para las hernias de las niñas de vuestres pequeños, el remedio más pronto, seguro, limpio, fácil, cómodo y económico, es el braguero de *cavichonch* con resorte.

Tirantes Omopláticos para corregir la obesidad, dilatación y aultamiento del vientre.

## José Pujol

cirujano especialista en el tratamiento de las hernias con largos años de práctica en la casa de don José Clausolles, de Barcelona.

### ESTABLECIMIENTO

## L A C R U Z ROJA REUS. PLAZA DE PRIM. REUS

### En venta

Lo está la estantería de juguetes de la tienda de José Olivé, situada en la calle de Jesús número 181.

Para informes y tratos al mismo dueño.

También tiene en venta un carrito con muebles, asientos y arrimaderos, todo en muy buen estado.

### TALLER

## RELOJERIA

### Ramón Perpina

### CALLE MAYOR, 24, Pral.

### REUS

Los relojes que no marchan bien se cambian por otros.

Gran baratura en relojes de bolsillo, pare y despertadores.

A 10 pesetas relojes de bolsillo.

Despertadores a 5 pesetas.

Cajas de celuloide a 1 peseta.

Composturas de todas clases, garantizadas, por delicadas y difíciles que sean.

Se empavanan las cajas de reloj de hierro y acero.

Ganga! Ocasión! Relojes de lince, con un descuento de más del 50 por ciento. Se compran toda clase de relojes.

## PARA NAVIDAD

Se ha recibido un riquísimo, variado y completo surtido de CROMOS, TARJETAS y CARTULINAS, última novedad, propios para felicitaciones.

Vendense a precios limitadísimos Imprenta Ferrando.—Plaza Constitución

Imp. de G. Ferrando, plaza Constitución 7.

## ¡¡Ojo lectores!!

En el establecimiento de LIBRERIA Y EFECTOS DE ESCRITORIO de Pedro Tost, ARRABAL BAJA DE JESÚS, NUMERO 2, se compran, cambian y venden sellos para colecciones. También se venden los periódicos siguientes: «El Progreso», «Vida Nueva», «La Saeta», «Lo Líri», «Blanco y Negro», «Siglo XX», «Sol y Sombras», «Nuevo Mundo», «Lo Teatro Regional», «L'Aureneta», «La Escuela», «La Campana», «La Tomasa», «L'Atlántida», «La Idea Libre», «La Autonomía» de Reus, «La Autonomía» (de Barcelona), «Talía Catalana», «El Fandango», «La Lidiá», «El Gato Negro», «La Revista Blanca», «Instantáneas» y el «Noticiero Universal».

A cada comprador de un periódico, se entregará un cupón prima por cada 5 céntimos de valor, regalándose después al tenedor de cierto número de ellos, un libro, con arreglo a las condiciones establecidas por la casa y de que puede enterarse el comprador.

Entre los libros que se regalará figuran los siguientes: «Humoradas», «Campaamor», «Filosofía», S. Agustín.—«Diálogos y artículos», Pi y Margall.—«El Alcalde de Zalamea», «Entremeses», Calderón de la Barca.—«Historia de Sibila», Octavio Feuillet.—«L'Host



Precio fijo. Abanicos. Precio fijo Artículos de punto.

**LA ALIANZA**

GRAN TIENDA DE QUINCALLA Y JUGUETES

DE

José Olivé y Abrahám Salas

SDAD. EN CDTA.

Situada en la Plaza Mercado, esquina calle de Jesús, número 1. - Reus.

**¡¡¡OJO COMPRADORES OJO!!**

A comprar barato y no quedar engañados

**Precio fijo. Sombrillas. Pendientes.**

Suplicamos á nuestra clientela en particular y al público en general se sirvan visitar nuestra tienda. En ella hallará un completo surtido en quinalla y juguetes; gran variedad en tamaños y calidad de tijeras, cuchillos monte, de lujo, los llamados de las Borjas del Campo, para cocina, mesa, postres y trinchantes; cucharillas para café, para legumbres, cubiertos y cucharones de metal blanco, marca «La Palmera» y alpaca de primera; bonitas cadenas y chatañenes para reloj; buenos escarpidores, lendaras y batidores de goma, asta, baqueta, búfalo y marfil del pais y extranjero; magnífico surtido en petacas y carteras bolsillo, de gutapercha, badana, baqueta y pieles, fina y económica; una poca perfumería; riquísimo surtido en bisutería: como son imperdibles, sortijas, pendientes y aretes; botonaduras, alfileres corbata, etc.

También encontrarán lentes y anteojos varias clases, batería de cocina y un sin fin de artículos concernientes al ramo.

Conque compradores, á visitar LA ALIANZA y se persuadirán de la variedad de artículos, gran economía en los precios y mucho esmero en servir al público.

Fijarse en que LA ALIANZA tiene precio fijo y todo el mundo paga igual. No equivocarss que es, LA ALIANZA la que lo vende mas barato.



Plaza Mercado esquina calle Jesús, 1.-Reus.

Precio fijo.

Ferrando, impresor. - Reus.

MINISTERIO  
DE CULTURA

